



Agradecimientos

Preparadas y preparados escuchando las aguas fue desarrollado con éxito gracias al esfuerzo entusiasta y creativo de niños, niñas, jóvenes, maestros, promotores, autoridades locales y profesionales de distintas instituciones de la provincia de Holguín y Guantánamo y de los municipios de Sagua de Tánamo y Mayarí, en Cuba.

Durante la etapa de diseño, las ideas iniciales propuestas por Sebastián Croissiert Tamayo, gran conocedor de la zona y representante del CITMA (Ministerio de Ciencia Tecnología y Medio Ambiente) en el Órgano de Montaña del macizo Nipe-Sagua-Baracoa fueron fundamentales para lo que luego fue la propuesta final del proyecto. Las conversaciones de los primeros borradores con Maria Beatrice de Vinci, asistente técnico de DIPECHO en Cuba, fueron también muy importantes. Estos bocetos del proyecto fueron enriquecidos con los valiosos aportes de Jennifer Vaughan, Directora del Programa de Centro América y Caribe y Pram Unia, Director Regional para Latinoamérica, el Caribe y el Medio Oriente, de *Save the Children* Reino Unido.

David Throp, Asesor de Emergencias para América Latina de la Sede de *Save the Children* en Londres, no sólo participó en las reuniones de diseño en Holguín, Sagua de Tánamo y Mayarí sino que co-redactó el texto en inglés en intensas e incontables horas de trabajo en nuestro local del Acuario Nacional de Cuba en La Habana.

Jocelin Lance, Director Regional de DIPECHO para Centro América y responsable por el seguimiento de los proyectos en Cuba nos visitó en varias oportunidades, aportó valiosos comentarios,

participó de distintas actividades, y brindó oportuno apoyo en todo momento. Las visitas de monitoreo a las zonas y reuniones de trabajo durante todo el proyecto fueron acompañadas por José Llanes, Director de la Oficina Nacional de Desastres de la Defensa Civil de Cuba, quien contribuyó con brillantes críticas y brindó apoyo constante al grupo gestor y los ejecutores en el campo. Su rol trascendió el de autoridad nacional para convertirse en una irremplazable asesoría técnica en todo momento. Le agradecemos especialmente la revisión al texto de la presente publicación.

Diferentes personas acompañaron y asesoraron el proyecto en diferentes formas, cuyos aportes y comentarios alimentaron los procesos de aprendizaje y sistematización. La evaluación de medio término realizada por el Director del Programa de Sudamérica de *Save the Children*, Richard Hartill y la consultora Mariela Rivera, fue una fraterna y grata experiencia que alentó al equipo y dio pistas certeras para mejorar el trabajo, en un clima de compañerismo y alegría. La participación de Giovanna Nuñez, consultora en comunicación educativa, fue crucial para el manejo y el exitoso desarrollo de la campaña educativa. Anne Crowley y Trudy Aspinwall, del equipo del Programa de Gales de *Save the Children*, realizaron una evaluación del grado de participación infantil y juvenil del proyecto que se recogió en un documento importantísimo para el programa. Al McLeod, Oficial de Programas para Latinoamérica y el Caribe, también visitó el proyecto y sostuvo la relación con DIPECHO en Bruselas.

La capacidad profesional y organizativa del grupo gestor y sus prolíficas horas de entrega a este



trabajo que se sumó a sus responsabilidades habituales en los niveles provinciales y municipales fueron asimismo imprescindibles. La Ing. Virginia Hardy del CITMA, Holguín, coordinó el proyecto por la parte nacional conjuntamente con Bárbara Rodríguez, representante del Ministerio de Educación (MINED) Provincial de Holguín. Fueron también integrantes del equipo Rafael Vega, responsable del componente de reforestación (CISAT- CITMA), el Dr. Rafael León, responsable del componente de Salud del Ministerio de Salud Pública (MINSAP), Zulema Reyes, responsable de la Campaña Educativa (CITMA), Alberto Corona y José William Labrada, responsables por el componente de Alerta Temprana (Meteorología- CITMA) y Ever Flores, asesor del CITMA.

El apoyo del Ing. Julio Norberto, Delegado Provincial del CITMA en Holguín, fue también crucial, al brindar facilidades en cuanto a la designación de los recursos humanos e infraestructura para el proyecto. Los representantes del MINVEC en Holguín apoyaron decididamente y acompañaron las actividades en diferentes etapas. Asimismo, el arqueólogo Roberto Valcárcel compartió sus profundos conocimientos sobre la cultura de los aborígenes cubanos de la zona, con los participantes del proyecto.

Los resultados de este proyecto fueron alcanzados gracias al trabajo constante de profesores y estudiantes de las 42 escuelas involucradas y particularmente de los coordinadores y promotores, quienes dedicaron muchas horas de esfuerzos junto a los equipos gestores de cada municipio.

En el Municipio de Sagua de Tánamo la Lic. María Esmeralda Castelló, como coordinadora del MINED, el Dr. Ronald Hernández Torres, como coordinador del MINSAP y el Ing. Roberto Sosa Olivera, coordinador del CITMA, fueron miembros del comité gestor municipal del proyecto. No queremos dejar de mencionar el trabajo de la Lic. Maryuris Salazar Salazar, la Lic. Ana Ibis Rignack Durán, la Lic. Mary Pérez Ra-

mos, el Lic. Pablo Hernández Matos y el Lic. Félix León Pérez.

La entrega y dedicación de los siguientes maestros del Municipio de Sagua de Tánamo también fueron fundamentales: Dayamí Torrentes Vázquez de la Escuela Primaria Julio Antonio Mella, Mary Ramos Sánchez de la Escuela Primaria Julián Agüero, Teresa Tur Torrientes de la Escuela Primaria Juana Bastard, Yamilys Fonseca Vidaux de la Escuela Primaria Ibraim Álvarez, Coralia Guilian Jardines de la Escuela Primaria Jorge Fernández, Inés Pérez García de la Escuela Primaria Ramón López, Luis Manuel Pérez García de la Escuela Primaria Oscar Lucero, Esteban Fornarys Leyva de la Escuela Primaria Armando Mestre, Maricel Fonseca Vidaux de la Escuela Primaria Luz y Caballero, Yudalmis Valientes Vidaux de la Escuela Primaria Hugo Argüelles, Odixa Cutido de la Escuela Primaria Rubén Bravo, Juandiolis Leyva Nicot de la Escuela Primaria Camilo Cienfuegos, Javier Campos Ramirez de la Escuela Secundaria Básica Eugenio Carbó, Adriana Rignack Salas de la Escuela Secundaria Básica Josefita Barzaga, Javier Hernández Brunet de la Escuela Secundaria Básica Batalla de Sagua, Nelson Cotaigine Yandy del Instituto Politécnico Agropecuario Seguidores del Ché, Dolores Cordero Nicot de la Escuela de Oficios Angel M. Cánepa, Josefa Góngora Pérez del Instituto Pre-Universitario Luis Artemio, Leticia Cruzata García del Instituto Politécnico Vocacional Carlos Dubai.

En el Municipio de Mayarí formaron parte del grupo gestor el Lic. Ramón Cueto por parte del CITMA, el Dr. Liván Colón de la Dirección Municipal del Ministerio de Salud Pública, el Lic. Lázaro Rodríguez Zapata del MINED Municipal y Elio Ramírez Responsable de Defensa Civil Municipal, así como Nelvis Fernández Estupiñán, Niursis Pérez Zamora y Milena Ferrer Trinchet. El brillante trabajo de los siguientes maestros fue también fundamental: Doneyis Pupo Ramírez de la Escuela Primaria Rubén Vázquez, Liliana Romay de la Rosa de la Escuela